

**Transformaciones sociales de fin de siglo:
consolidación de las clases medias**

● Actividad

I. Responde las siguientes preguntas

a) ¿Por quienes estuvo conformados los estratos medios a fines del siglo XIX

b) ¿Qué factores explican el surgimiento y la consolidación de las clases medias? Menciona tres y desarróllalos.

1.

2.

III. Lee el siguiente texto y responde

“Durante el siglo XIX no se dieron en Chile las condiciones para que pudiera formarse una verdadera clase media. En una sociedad rural era difícil que ello ocurriera. Entonces, los estratos medios estaban constituidos por los descendientes empobrecidos o venidos a menos de los antiguos conquistadores, o bien por comerciantes funcionarios y artesanos que se radicaron en las ciudades. Eran simplemente un estrato intermedio entre los notables y el bajo pueblo urbano y rural. Con el correr del siglo XIX, este grupo se fue fortaleciendo como consecuencia de la llegada de inmigrantes y colonos extranjeros, que se radicaron a lo largo del territorio nacional, con el crecimiento económico y, en especial, con la expansión del aparato del Estado experimentado por el país después de la guerra del Pacífico. El proceso de urbanización se produjo simultáneamente al de la ampliación de los sectores medios que a comienzos del nuevo siglo constituían un cuerpo social compuesto por varios grupos diferentes: profesionales, profesores, burócratas, militares, pequeños comerciantes y empresarios, técnicos, artistas, etc. En gran medida ellos eran el fruto del liceo y del desarrollo del aparato burocrático del Estado”.

Gazmuri, C. (2012). *Historia de Chile (1891-1994)*. Política, economía, sociedad, vida privada, episodios.

a) ¿Qué diferencia hace el autor entre estratos medios y clase media?

b) ¿Cómo explica el autor el surgimiento de las clases medias?

c) ¿Qué relación tiene la urbanización con las clases medias?



- Respuestas

I. Responde las siguientes preguntas

a) ¿Por quienes estuvo conformado los estratos medios a fines del siglo XIX

Los sectores medios estuvieron conformados, principalmente, por militares, burócratas, pequeños comerciantes y empresarios, técnicos, profesionales, empleados públicos, artistas, profesores e intelectuales, concentrados en el creciente mundo urbano del país.

b) ¿Qué factores explican el surgimiento y la consolidación de las clases medias? Menciona tres y desarróllalos.

1. El impulso dado desde el Estado a la educación, a partir de los primeros años de nuestra vida independiente. Este proceso se potenció durante la segunda mitad del siglo XIX gracias al aumento de la riqueza fiscal; de esta forma, hijos de campesinos o de trabajadores urbanos accedieron a la educación pública, lo que les otorgó mayores posibilidades laborales y les permitió un ascenso social
2. El crecimiento del Estado, pues la administración pública generó nuevos puestos de trabajo destinados a profesionales y técnicos que, de esta manera, obtuvieron estabilidad y solvencia económica.
3. El ejército fue otro canal de promoción social durante esta etapa. En el transcurso del siglo XIX las sucesivas guerras en que participó el país, y la destacada labor desempeñada por militares y marinos, fomentó el interés de los jóvenes por ingresar a la vida militar. Pese a que los sueldos militares eran

bajos, la participación en el ejército entregaba instrucción y estabilidad económica a sus miembros, permitiéndoles una mejor calidad de vida.

c) Analiza la siguiente tabla y extrae dos conclusiones

Año	Empleados públicos civiles	Militares	Población total
1860	2293	3751	1677570
1880	2709	Sin dato	2271040
1900	12169	22585	2973992
1919	26216	Sin dato	3777000

Basado en: Barría, D. (2015). Empleados públicos y clase media, Chile 1880-1920: un análisis exploratorio a partir de cifras oficiales. *Revista de Historia y Geografía* n° 32.

1. Desde 1860 a 1919 hay un gran incremento en los empleados públicos civiles, pasando de 2.293 a 26.216 personas
2. Desde 1860 a 1900 hay un incremento de 18.834 personas el ámbito militar, cinco veces más que en 1860

d) Lee el siguiente texto y responde

“Durante el siglo XIX no se dieron en Chile las condiciones para que pudiera formarse una verdadera clase media. En una sociedad rural era difícil que ello ocurriera. Entonces, los estratos medios estaban constituidos por los descendientes empobrecidos o venidos a menos de los antiguos conquistadores, o bien por comerciantes funcionarios y artesanos que se radicaron en las ciudades. Eran simplemente un estrato intermedio entre los notables y el bajo pueblo urbano y rural. Con el correr del siglo XIX, este grupo se fue fortaleciendo como consecuencia de la llegada de inmigrantes y colonos extranjeros, que se radicaron a lo largo del territorio nacional, con el crecimiento económico y, en especial, con la expansión del aparato del Estado experimentado

por el país después de la guerra del Pacífico. El proceso de urbanización se produjo simultáneamente al de la ampliación de los sectores medios que a comienzos del nuevo siglo constituían un cuerpo social compuesto por varios grupos diferentes: profesionales, profesores, burócratas, militares, pequeños comerciantes y empresarios, técnicos, artistas, etc. En gran medida ellos eran el fruto del liceo y del desarrollo del aparato burocrático del Estado”.

Gazmuri, C. (2012). *Historia de Chile (1891-1994)*. Política, economía, sociedad, vida privada, episodios.

a) ¿Qué diferencia hace el autor entre estratos medios y clase media?

En que como la sociedad chilena era principalmente rural no se puede hablar propiamente tal de clases medias. Los estratos medios estaban constituidos por los descendientes empobrecidos o venidos a menos de los antiguos conquistadores

b) ¿Cómo explica el autor el surgimiento de las clases medias?

Con la llegada de inmigrantes y colonos extranjeros, que se radicaron a lo largo del territorio nacional, con el crecimiento económico y, en especial, con la expansión del aparato del Estado

c) ¿Qué relación tiene la urbanización con las clases medias?

El texto indica que se producen de manera simultánea, al ampliarse los sectores medios, son ellos los que se asentarán en la ciudad, dando vida y motivo a la urbanización.